

## Tema 2: Los procesos disciplinarios

Unidad: La disciplina en la formación

### I. Base bíblica

#### Efesios 5:1

Sed, pues, imitadores de Dios como hijos amados. 2 Y andad en amor, como también Cristo nos amó, y se entregó a sí mismo por nosotros, ofrenda y sacrificio a Dios en olor fragante.

### II. Texto de desarrollo

#### Hebreos 12:7

Si soportáis la disciplina, Dios os trata como a hijos; porque ¿qué hijo es aquel a quien el padre no disciplina?

### III. Introducción

La formación de los santos es compleja, es de dos naturalezas y varios protagonistas.

La disciplina de los padres terrenales, que por poco tiempo nos disciplinaron, era para formar valores, enseñarnos rudimentos básicos de convivencia; para instruirnos de cómo adaptar nuestra existencia a esta esfera, el conocimiento de las reglas sociales, los peligros y el trabajo.

Cuando abordamos la formación de la nueva creatura en Cristo, estamos frente a una inmensidad de tratos de Dios, pues es disciplina espiritual; el Padre de los espíritus está formando la imagen y semejanza de Su hijo Jesucristo.

#### Efesios 4:23-24

y renovaos en el espíritu de vuestra mente, <sup>24</sup> y vestíos del nuevo hombre, creado según Dios en la justicia y santidad de la verdad.

Las disciplinas en el nuevo hombre comienzan con enseñar a vivir al espíritu humano que nació sin vida. Es una formación de cero, se trata de aprender a: escuchar la voz del Padre, a vivir en comunión, a obedecer, a recibir instrucciones. Implica también aprender a pelear las batallas personales, las batallas espirituales, el uso de las armas de luz y el discernimiento de la naturaleza de los enemigos.

La conquista del alma es otro escenario, al parecer mas complejo, desarraigar toda planta que no plantó el Padre.

#### Mateo 15:13

Pero respondiendo él, dijo: Toda planta que no plantó mi Padre celestial, será desarraigada.

Y, por último, el cambio de modales humanos, abandonar las mercaderías del mundo, las pasiones de nuestros miembros, para entregarlos a Dios, progresivamente, en su mayoría, necesita dolorosas disciplinas para prescindir de lo que nos provoca una mala relación con Dios y con los semejantes.

### A) Entrenamiento

El entrenamiento es la preparación para perfeccionar el desarrollo de una actividad. En el ámbito cristiano, de igual forma, se trata de un proceso de capacitación y preparación teórico práctico, que resulta en el desarrollo de pericias y habilidades y que van a resultar beneficio del crecimiento y edificación de la iglesia. El entrenamiento debe estar fundamentado en la Palabra y produce fruto.

Los líderes que guían al creyente en entrenamiento llevan una gran responsabilidad ya que tienen el fin de que sus discípulos lo imiten en aquello que es de Cristo.

El entrenamiento debe comenzar en cuanto se ven los primeros pasos fundamentales del Evangelio. Es indudable que debe buscarse el nivel de comprensión del discípulo para llevarlo al paso de su crecimiento. En la mayoría de los casos, se echan a perder excelentes prospectos, con muchas virtudes naturales, al quererles enseñar profundidades, siendo niños.

Los hábitos primordiales que se deben enseñar serían: el altar, discipulado y evangelismo, para darles un margen de avance personal, por la gracia de Dios, el trabajo de los ministros que dispensan la enseñanza y por su propio esfuerzo, llevando simultáneamente un proceso teórico práctico, para no llenar el intelecto de conocimiento sin capacidad de ejecutar lo que saben.

El posicionamiento en los privilegios básicos de la iglesia, debe ser con toda la prudencia, para no exacerbar su ego y, que luego, ya no tengan capacidad de avanzar con sencillez de corazón.

#### **1º Timoteo 4:8**

porque el ejercicio corporal para poco es provechoso, pero la piedad para todo aprovecha, pues tiene promesa de esta vida presente, y de la venidera.

#### **Isaías 53:3-4**

Fortaleced las manos cansadas, afirmad las rodillas endebles. 4 Decid a los de corazón apocado: Esforzaos, no temáis; he aquí que vuestro Dios viene con retribución, con pago; Dios mismo vendrá, y os salvará.

#### **Filipenses 3:17**

Hermanos, sed imitadores de mí, y mirad a los que así se conducen según el ejemplo que tenéis en nosotros.

## **B) Soportar**

Soportar viene de varios términos griegos:

1. Bastazo y se traduce como "Hemos soportado la carga". También se traduce como llevar, sustentar, traer, padecer, sobrellevar, tolerar.
2. Hay otro término "aneco" (G430) que se traduce como "mantener arriba", o "he de soportar".
3. El tercer término es kakopatheo (G2553) y se traduce como "padecer un mal" "soportar aflicciones" "sufrir penalidades"
4. También está jupomeno (G5278), denota: permanecer bajo, soportar valientemente (bajo sufrimiento).

Esta capacidad viene de Dios porque está escrito que Él no pone cargas más de las que uno puede sobrellevar, y que, en la mayoría de tratos disciplinarios que se ven en las Escrituras puede notarse, con claridad, que son aguas medidas, con el propósito de enseñar y no ahogar al nuevo convertido.

A la vez, Dios permite la prueba, pero también da la salida, cuando se haya aprobado la asignatura en cuestión. En muchos casos, los creyentes tardan demasiado tiempo en una sola asignatura, debido a su poca comprensión de los tratos disciplinarios de Dios, pero al que logra entender el carácter del Padre en el proceso de formación de sus hijos, le es mucho menos gravoso aprender cada parte del camino y, siendo ordenados en su entrega a Dios, y no queriendo entregar todo sin un inventario bien definido, punto por punto.

No hay duda que el programa disciplinario lo tiene Dios, pero una buena comprensión permite disfrutar las salidas de cada uno de los trechos de aprendizaje.

Las disciplinas de Dios se soportan con paciencia, sin exacerbarse, o como que algo fatal esté sucediendo, sino más bien dando gracias a Dios por ocuparse en su propia formación. Esto hará más fácil soportar los tratos y permitirá tener clara la cosecha de los frutos después.

### **1ª Pedro 2:18**

Criados, estad sujetos con todo respeto a vuestros amos; no solamente a los buenos y afables, sino también a los difíciles de soportar.

### **1ª Corintios 10:13**

No os ha sobrevenido ninguna tentación que no sea humana; pero fiel es Dios, que no os dejará ser tentados más de lo que podéis resistir, sino que dará también juntamente con la tentación la salida, para que podáis soportar.

## **C) Enderezar**

Enderezar significa poner derecho lo que está torcido. También es poner derecho o vertical lo que está inclinado o tendido.

Enderezar es sinónimo de enmendar, corregir, castigar.

El proceso de enderezar implica un sometimiento a la disciplina del Padre, soportando lo necesario, hasta llegar a lo establecido en Su Palabra.

“Que lo torcido no salga al camino, sino antes sea enderezado” Es natural que la primera dificultad que se encuentra en estos principios es entender la torcedura personal que uno trae de la vana manera de vivir a la que estuvo sometido. La segunda parte es entender que necesita un proceso como el de la casa del Alfarero, donde hubo que destruir la vasija que se echó a perder para hacer una nueva con el mismo barro. Este proceso debe comprenderse como el trabajo de las manos magistrales de Dios en los ajustes que hacer, usando diversas herramientas, según la necesidad. En algunos casos herramientas livianas, cuando el creyente es entendido y sumiso, y en otros casos habrá necesidad de usar herramientas más pesadas como la zaranda, el fuego, las aguas y en algunos casos extremos, las manos de Satanás; particularmente cuando la herramienta liviana no da resultado, como en el caso de Job y de Pedro.

Todos los santos, una vez apartados para Dios, deberán causar alta en el hospital de Dios, donde les sanan las heridas y les enderezan todas las estructuras de la vida, partiendo desde el espíritu hasta lo más exterior de la persona.

### **Proverbios 4:26-27**

Examina la senda de tus pies, Y todos tus caminos sean rectos. 27 No te desvíes a la derecha ni a la izquierda; Aparta tu pie del mal.

**Proverbios 3:5-8**

Fíate de Jehová de todo tu corazón, Y no te apoyes en tu propia prudencia. 6 Reconócelo en todos tus caminos, Y él enderezará tus veredas. 7 No seas sabio en tu propia opinión; Teme a Jehová, y apártate del mal; 8 Porque será medicina a tu cuerpo, Y refrigerio para tus huesos.

De nuevo, un llamado a intensificar la atención que lleva a la promesa de vida. Eso introduce un consejo respecto a guardar la persona integralmente: corazón, habla, mirada y el andar.

El ser interior debe ser recto, porque es la fuente de todo lo demás; pero la conducta exterior no queda librada sólo a surgir de aquella. Tenemos que dar atención a hablar, mirar y caminar rectamente, por eso los procesos disciplinarios son esenciales en esta formación.

**Conclusión****Tito 2:12-15**

enseñándonos que, renunciando a la impiedad y a los deseos mundanos, vivamos en este siglo sobria, justa y piadosamente, 13 aguardando la esperanza bienaventurada y la manifestación gloriosa de nuestro gran Dios y Salvador Jesucristo, 14 quien se dio a sí mismo por nosotros para redimirnos de toda iniquidad y purificar para sí un pueblo propio, celoso de buenas obras. 15 Esto habla, y exhorta y reprende con toda autoridad. Nadie te menosprecie.